

Los psicólogos, dispuestos a tomar medidas en favor de sus reivindicaciones

Los psicólogos del distrito de Madrid decidirán mañana, jueves, en el curso de una asamblea, la postura de fuerza que debe acompañar las reivindicaciones profesionales que vienen realizando, sin ningún tipo de contestación oficial, desde hace cuatro años. Entre las medidas que se barajan se encuentran la realización de un encierro, una huelga de hambre o alguna manifestación corporativa, según han informado a EL PAÍS fuentes cercanas a la Comisión Permanente de Psicólogos del Colegio de Doctores y Licenciados, que conyoca la reunión.

La situación actual de los psicólogos españoles fue calificada de grave en el IV Simposio Profesional de Psicólogos que se celebró el pasado mes de abril en Valladolid. En dicha reunión nacional se plantearon los principales problemas que hoy acucian al psicólogo y se tomaron varios acuerdos.

Entre los problemas, cabe destacar el elevado índice de paro, la carencia de un Estatuto jurídico, no contar con un colegio profesional propio que defienda sus derechos legítimos y, en general, el silencio sistemático que la Administración ha esgrimido ante sus demandas.

Los acuerdos del Simposio serán tratados en la reunión de mañana jueves. La asamblea decidirá los términos en que debe negociar la comisión que se creó en Valladolid y que estará compuesta por miembros de la Coordinadora Nacional de Psicólogos. Dichos puntos han sido centrados, fundamentalmente, en dos: necesidad de puestos de trabajo para los psicólogos, en su calidad de tales, y creación inmediata de un colegio profesional independiente, que defenderá el Estatuto jurídico de la profesión.

Población perjudicada

Este estado de cosas, según se afirmó en una nota pública en el

mencionado Simposio, «causa, de hecho, un perjuicio a la población que se encuentra privada del derecho a una asistencia que debería ser protegida por el Estado». La población, en este sentido, no solo no recibe servicios psicológicos del Estado, sino que se halla prácticamente desatendida en los diferentes niveles clínico, educativo, industrial o urbano, es decir, enfocada como componente de un hábitat concreto.

Los indicadores sociales que pueden evidenciar la falta de una asistencia psicológica —y su necesidad— son muchos. El *Anuario Estadístico* de 1973 daba la cifra de 1.770 suicidios o intentos de suicidio durante ese año. La proporción de condenados en juzgados de instrucción, menores de veintiún años y mayores de quince, ha aumentado en un 11 por 100 entre 1956 y 1965, según datos del Informe Foessa. Si a estas cifras añadimos las de subnormalidad infantil, calculadas en unos 400.000 niños, se evidencia la necesidad de servicios psicológicos que, actualmente, siente la sociedad española.

La alternativa psicológica

Todo parece indicar que la cobertura psicológica de la población española es deficiente en estos momentos. Existe una imposibilidad

material de elección, ya que únicamente algunos centros privados —pocos y de limitadas actuaciones— se ocupan de atender las necesidades sociales. Esto, en los niveles educativo y clínico, conlleva la existencia de precios elevados de diagnóstico y tratamiento y, por tanto, sólo asequible a las clases elevadas.

Frente a este concepto psicológico, las secciones de Psicología de los Colegios de Doctores y Licenciados plantearon, hace ya cuatro años, en el Congreso de Salamanca, la necesidad de una alternativa que reconociera la asistencia psicológica como un servicio público.

Psicólogos: La defensa de un servicio público

Al término de su IV Simposio Nacional, paralelo al V Congreso de Psicología, que se había celebrado en Valladolid, doscientos psicólogos protagonizaban una marcha pacífica por las calles de la ciudad castellana, portadores de una carta abierta a la opinión pública que iban a entregar en el periódico local "El Norte de Castilla".

Las referidas jornadas habían sido el marco de presentación del anteproyecto de Estatutos de los profesionales de Psicología, que pretende ofrecer una alternativa de la profesión, como mínima arma legal de defensa de los propios psicólogos y de la misma sociedad, e intenta responder a la falta de puestos de trabajo, así como al intrusismo, que hace necesaria la regulación jurídico-legal de la profesión.

La situación de los psicólogos hoy se caracteriza por el elevado índice de paro, la ausencia de un estatuto jurídico, la carencia de un Colegio Profesional, sin que los repetidos ruegos y demandas ante la Administración hayan encontrado algo más que el silencio. Según fuentes bien informadas, parece que el último ruego, en tal sentido presentado ante la Presidencia del Gobierno, ha sido remitido al MEC

ante la perplejidad de los afectados, que desconocían esta competencia de dicho Ministerio en cuestiones relativas a colegiación profesional.

La "carta abierta a la opinión pública", ante la inexistencia de una política profesional y de empleo para más de 5.000 psicólogos y para más de 15.000 universitarios que se preparan a serlo —"el Gobierno, nos dijeron, crea unos estudios y se desentiende de sus salidas profesionales"—, acusa a la Administración "por la incongruencia que supone crear una profesión, sin que, consecuentemente, se doten puestos de trabajo para el ejercicio de la misma, con el perjuicio que se causa a la población, privada de una asistencia que debería ser protegida por el Estado".

El escrito concibe la Psicología como un servicio público fundamental, derivado del derecho que tiene toda persona a recibir asistencia para un mejor desarrollo de su personalidad a todos los niveles. Por ello, se añade, "consideramos urgente la presencia del psicólogo en hospitales, escuelas, industrias, tribunales y centros de rehabilitación social". Y se denuncia la práctica de la Psicología por gabinetes privados, que no responden a la concepción de la misma como servicio público —son las clases más favorecidas las que pueden costear esta función—, al mismo tiempo que la calidad de la misma queda subordinada a la obtención de beneficios económicos.

Y se terminaba considerando imprescindible la creación de una Facultad de Psicología, independiente, experimental y con titulación única en Psicología.

A preguntas de POSIBLE sobre objetivos inmediatos, los responsables del Simposio apuntaron a la consecución de una política de empleo real en Sanidad y Educación, que ayudaría a la institucionalización de la pro-



PROBLEMAS PROFESIONALES

EN APOYO DE SUS PETICIONES
A LA ADMINISTRACION

UN CENTENAR DE PSICOLOGOS VOTARON UN ENCIERRO DE PROTESTA

MADRID, 7 (INFORMACIONES).—Más de un centenar de psicólogos reunidos ayer tarde en asamblea votaron llevar a cabo un encierro de protesta, en apoyo de sus peticiones a la Administración, el próximo miércoles día 12. En la mencionada reunión, que tuvo lugar en el Colegio de Doctores y Licenciados, se pusieron de nuevo de manifiesto los problemas laborales y profesionales que afectan a los psicólogos, entre los que se encuentran la creación de un colegio profesional y conseguir de la Administración una política de pleno empleo. En el mes de febrero más de 1.000 psicólogos presentaron al Gobierno sus reivindicaciones, sin que hasta el momento se haya recibido respuesta alguna a una crítica situación profesional, que, por otra parte, viene denunciándose des-

de 1972, en que se celebró el Congreso de Salamanca. En la actualidad, el índice de paro entre los profesionales de la psicología, que en España sobrepasan los 5.000, supone un 80 por 100.

Según hemos podido saber, el encierro durará tres días, y durante el mismo se organizarán charlas y conferencias sobre la problemática de los psicólogos. Serán invitados a participar en los debates y apoyar con su presencia la actitud de los psicólogos, el presidente de la mesa de Hospitales del Colegio de Médicos, el Colegio de Licenciados y los estudiantes de las Escuelas de Psicología. Asimismo, la Sociedad Española de Psicología tomará parte en estas jornadas de solidaridad y protesta profesional de los psicólogos.

7 de mayo de 1976

Informaciones

7/12/19 Mayo (?)

El País 7 Mayo 76

Un centenar de psicólogos deciden encerrarse en apoyo de sus demandas

ANGEL PETRICA

Cerca de un centenar de psicólogos, pertenecientes a la Sección de Psicología del Colegio de Doctores y Licenciados, celebraron ayer una asamblea en el local colegial en la que decidieron, por unanimidad, un encierro colectivo como muestra de apoyo total a la comisión negociadora que gestionará con el Gobierno los problemas que la profesión tiene planteados. Estos problemas se concretan, fundamentalmente, en un elevado índice de paro y la necesidad de que se cree un colegio profesional autónomo. Para la realización del encierro se barajan diferentes lugares: una asociación de vecinos, una iglesia, el local corporativo y algunos otros.

La adopción de tal postura realza la necesidad de solución de los problemas del psicólogo profesional y ha venido motivada por los cuatro años de silencio administrativo a sus demandas. Desde el Congreso de Salamanca, en 1972, las secciones de Psicología de los Colegios de Doctores y Licenciados han venido denunciando una grave situación profesional que, consecuentemente, repercutía en el cuerpo social.

En la asamblea de ayer se trató, fundamentalmente, de los acuerdos tomados en el IV Simposio Profesional de Psicólogos, celebrado en Valladolid el pasado abril. Las conclusiones de aquél se basaron en la creación de la citada comisión negociadora que gestionará ante el Gobierno tres demandas: estatuto jurídico y la creación de Colegio Oficial de Psicólogos;

la adopción urgente de medidas para abordar el importante paro profesional, la falta de asistencia psicológica de la población y la creación de una facultad independiente.

Estas peticiones ya fueron presentadas al Gobierno en el mes de febrero por más de 1.000 psicólogos y estudiantes, en forma de instancia individual. Tampoco entonces se recibió contestación.

Los reunidos ayer acordaron que la comisión negociadora esté formada por miembros de la coordinación nacional y funcione como representación de todos los psicólogos españoles. Para que la medida de apoyo a estas gestiones resulte lo más eficaz posible, decidieron la creación de varias comisiones que, en los próximos días, buscarán adhesiones y pronunciamientos favorables entre las fede-

raciones de vecinos, los distintos colegios profesionales y los estamentos más directamente relacionados con la psicología; es decir, los estudiantes, los PNN y los numerarios de las facultades de Letras, y la Sociedad Española de Psicología.

En el simposio antes citado, se llegó al acuerdo de organizar el próximo curso, unas Jornadas Nacionales de Psicología que constituyan, institucional y prácticamente, una psicología alternativa «considerada como servicio público y que responde a las auténticas necesidades del pueblo español».

En estos momentos, el índice de paro de una profesión con más de 5.000 miembros en toda España y cerca de 15.000 estudiantes puede acercarse al 80 por 100, si consideramos como paro el no trabajar en condición de psicólogos. El tema se agrava si se considera que la sociedad actual está necesitada de una asistencia psicológica evidente, como lo demuestran los aumentos de índices de suicidios o de criminalidad juvenil en los últimos años.

La asistencia psicológica clínica y educativa es prácticamente inexistente y se reduce a unos pocos gabinetes privados que, dado lo elevado de sus precios, sólo pueden ser asequible para las clases económicamente fuertes.

20/5/76

"Diario de Barcelona"

Campus universitario

Los psicólogos reclaman un Colegio propio y un estatuto profesional

Firmadas por 350 psicólogos y estudiantes de Psicología fueron entregadas ayer en el Gobierno Civil de la provincia con destino al ministro de Educación y Ciencia, otras tantas instancias conteniendo diversas peticiones entre las que destaca la de un colegio propio que acoge a los licenciados en esta materia.

Según se explicó en una rueda informativa convocada en el Colegio de Doctores y Licenciados —en el que están integrados aquellos profesionales— unas 150 personas se concentraron a mediodía ante el edificio del Gobierno Civil para hacer entrega de los escritos. No obstante, sólo se permitió la entrada de tres representantes de los reunidos, que presentaron la totalidad de los 350 cumplimentados, si bien no pudieron hacer lo mismo con otros 160 que no acompañaban la correspondiente copia para ser sellada. La entrega de estos otros documentos se hará hoy.

La sesión informativa sirvió asimismo para poner de relieve la deficiente situación profesional en que se encuentran la mayoría de psicólogos, de los cuales se dijo que sólo el 30 por ciento desempeñan tareas directamente relacionadas con los estudios realizados. En este sentido, el punto cuarto del escrito presentado ayer solicita que se doten puestos de trabajo para el ejercicio de la psicología concebida como un servicio público, en los campos escolar, clínico, laboral, social.

No hay estatuto profesional

Tal situación de marginación se interpreta viene también denunciada por la inexistencia de un Estatuto Profesional, que también se reivindica en aquellas instancias para que sea decretado con base a las líneas propuestas por las Secciones Profesionales de Psicólogos. A este res-

pecto se informó de que en un reciente congreso celebrado en Valladolid, psicólogos de todo el estado español estudiaron y aprobaron un anteproyecto de estatutos.

Hasta el momento, el Colegio de Doctores y Licenciados de Catalunya y Balears es la entidad que acoge a estos profesionales, habiendo sido creada una sección interna con independencia para la formación de comisiones de trabajo, —que ahora está realizando una encuesta con la finalidad de conocer cuántos psicólogos no colegiados hay en su ámbito de competencia— y también con el propósito de lanzar una convocatoria para unas próximas jornadas de estudio que abarcarían desde la formación del futuro profesional hasta el papel que éste debe desempeñar.

Un ruego sin respuesta

De algún modo, no obstante, esta labor de aglutinamiento que se pre-

tende con la encuesta está ya iniciada, existiendo una Junta Coordinadora a nivel estatal. Y así por ejemplo, el 7 de noviembre pasado tuvo entrada en las Cortes un ruego en el que solicitaba reconocimiento de títulos de psicólogo, creación de lugares de trabajo y una serie de peticiones en la línea de las efectuadas ayer y que, sin embargo, no obtuvo respuesta. Por el motivo —dicho sea de paso— unos mil profesionales y estudiantes hicieron entrega recientemente de un escrito similar en Madrid, concretamente en presidencia del Gobierno. Posteriormente se enviaron telegramas a distintos ministerios —entre los que se encuentran Trabajo y Educación y Ciencia—, e incluso se realizó un encierro de varias decenas de psicólogos. Aquellas peticiones, según según nuestros informantes, fueron finalmente contestadas con referencia a las propuestas de legislación. Para ello se ha creado una comisión —formada por un representante de cada distrito universitario.

Finalmente, hay que señalar que los estudiantes de esta especialidad en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Barcelona, que debería ser gubernamental, sugieren un departamento que ahora tiene en el campo y al cual, como nos comentaba un representante estudiantil, «se descansa incluso la dotación presupuestaria». — JOSE MARIA BRUNET.

LOS SICOLOGOS, EN LA CALLE

Presentaron en Gobierno Civil solicitudes de que se cree Colegio Profesional, Estatuto y puestos de trabajo

Numerosos psicólogos (alrededor de 200) se concentraron al mediodía de ayer frente a las puertas del Gobierno Civil con intención de entregar instancias personales exponiendo diversas peticiones en torno a su situación profesional y colegial. A petición de los funcionarios del Gobierno Civil, tres de los presentes recogieron un total de 355 instancias debidamente legalizadas y las entregaron en aquellas dependencias, donde les fueron selladas y retornadas las copias correspondientes.

En los escritos se hace mención de un ruego al Gobierno formulado por el procurador señor Puig Maestro-Amado en noviembre del 75 y un escrito dirigido al ministro de Educación y Ciencia el pasado marzo instando la resolución del ruego mencionado.

Al igual que en aquellos documentos, se solicita que sea creado un Colegio Oficial de Psicólogos, que se reconozcan provisionalmente plenas atribuciones a las secciones de psicólogos de los colegios de licenciados, que sea decretado un estatuto profesional en base a las líneas propuestas por las secciones profesionales de psicólogos y que se doten puestos de trabajo para el ejercicio de la psicología concebida como un servicio público en los campos escolar, clínico, laboral y social.

En una rueda de prensa celebrada posteriormente en el Colegio de Doctores y Licenciados de Catalunya y Baleares, la comisión permanente de la sección de Psicólogos informó que hoy se entregarán otras 150 instancias que ayer no se encontraban debidamente legalizadas y que tal acción

es semejante a la realizada recientemente por los psicólogos madrileños.

PROFESORES Y ALUMNOS, UNIDOS

En el curso de la reunión con los informadores, en la que los profesionales de la psicología expusieron ampliamente la problemática general que les afecta, los delegados de los estudiantes y profesores de esta misma materia en la Universidad informaron también sobre su situación y reivindicaciones en el campo universitario. Tales estamentos solicitan la creación de una facultad independiente y de carácter experimental para superar la actual situación de dispersión por facultades, escasez de presupuestos, proliferación de No numerarios (más del 90 por ciento de PNN sobre el total del profesorado), asignaturas más próximas a la filosofía que a la psicología, etc.

Actualmente, según la sección de psicólogos catalanes, existen en toda España más de cinco mil profesionales y unos quince mil estudiantes de psicología.

"Mundo Diario" 20/5/76

Los psicólogos catalanes se adhieren a las peticiones de los de Madrid

La Sección Profesional de Psicólogos del Colegio de Licenciados de Cataluña han enviado telegramas de adhesión a la sección homóloga de Madrid durante el encierro de éstos en su sede colegial. El texto dice: «Enterados encierro, Comisión Permanente Sección Psicólogos Catalunya se adhiere a vuestras peticiones. Enviamos tres telegramas a Administración. Cordiales saludos». Los telegramas han sido dirigidos al presidente del Gobierno y ministros de Educación y Trabajo solicitando «urgente inicio de negociaciones Administración». Las actuales peticiones de los psicólogos son fundamentalmente tres: creación de Colegio profesional propio, elaboración de un Estatuto profesional y creación de puestos de trabajo para los profesionales de la Psicología.

Por otra parte, estudiantes del tercer curso de Psicología de la Universidad de Barcelona se han concentrado en el rectorado para pedir la optatividad de la asignatura de «Lógica». Exigen la «desmatriculación» voluntaria de dicha asignatura, tal como se les prometió, según afirman los estudiantes. Asimismo solicitan una facultad de Psicología independiente, una enseñanza científica y la autonomía universitaria.

L.V.
19-V-76

enviado telegramas de adhesión a la sección homóloga de Madrid durante el encierro de éstos en su sede colegial. El texto dice: «Enterados encierro, Comisión Permanente Sección Psicólogos Catalunya se adhiere a vuestras peticiones. Enviamos tres telegramas a Administración. Cordiales Saludos.» Estos telegramas citados fueron dirigidos al presidente del Gobierno y ministros de Educación y de Trabajo y en ellos se solicitaba «urgente inicio de negociaciones Administración».

PIDEN LA OPTATIVIDAD DE UNA ASIGNATURA EN PSICOLOGIA

El pasado lunes, los estudiantes de tercer curso de Psicología se concentraron por la tarde ante el rectorado para solicitar la desmatriculación voluntaria de la asignatura de Lógica. Anteriormente, y causa de la postura de los estudiantes, se había abierto la posibilidad de que fuera una asignatura optativa pero que luego no se ha concretado. Los estudiantes han elaborado un manifiesto en el que dicen que esta asignatura no es útil en su carrera.

APOYO DE LOS PSICOLOGOS CATALANES A LOS MADRILEÑOS

La Sección Profesional de Psicólogos del Colegio de Licenciados de Catalunya ha

Desde Barcelona

APOYO AL ENCIERRO DE PSICOLOGOS MADRILEÑOS

La Sección Profesional de Psicología del Colegio de Licenciados de Catalunya ha enviado telegramas de adhesión a la Sección homóloga de Madrid durante el encierro de éstos en su sede colegial. El texto dice: «Enterados encierro, Comisión Permanente Sección Psicólogos Catalunya se adhiere a vuestras peticiones. Enviamos tres telegramas a Administración. Cordiales saludos».

Estos telegramas citados fueron dirigidos al presidente del Gobierno y ministros de Educación y de Trabajo y en ellos se solicitaba «urgente inicio de negociaciones Administración». Todos estos telegramas fueron firmados por D.ª Carme Angel, presidente de la Sección de Psicólogos catalanes.

T.E.
19-V-76

Doctores y Licenciados de Madrid alrededor de un centenar de psicólogos, que se han constituido en asamblea permanente hasta tanto no se obtenga respuesta a su solicitud de apertura de negociaciones con la administración para resolver sus reivindicaciones profesionales.

Los psicólogos encerrados solicitan una política de empleo en sanidad y educación para los 5.000 profesionales y los 15.000 estudiantes existentes en este ámbito profesional y la creación de una Facultad de Psicología.

En relación a esta problemática habían planteado sus reivindicaciones el pasado mes de octubre, sin que hayan obtenido respuesta por el momento.

El presidente de la Sociedad Española de Psicología, Mariano Yecla, envió un telegrama al presidente Arias solidarizándose con los psicólogos encerrados, actitud que tomó también la mesa de PNN de Madrid.

Para los días que dure el encierro, se han preparado una serie de mesas redondas sobre psicología escolar y sobre psicología y sociedad en las que participarán profesionales de la medicina, psiquiatría, economía, arquitectura.

ENCIERRO DE UN CENTENAR DE PSICOLOGOS

Desde ayer por la tarde están encerrados en la sede del Colegio Oficial de

T.E.
14-V-76

M.D.
19-V-76

Los psicólogos encerrados consiguen entrevistarse con representantes de la Administración

...a suprimir hizo que fuera definitivamente cerrada. En la actualidad, el edificio se usa para dar clases de mecanografía, cosa que antes se hacía en el edificio del Parque.

El instituto tenía que dejar de ser filial del Ramiro de Maeztu, con lo que se debían impartir todo tipo de enseñanzas, desde EGB hasta COU. Los alumnos afirman que existe una disposición legal por la cual todos los patronatos nacionales y el Parque Móvil lo es tienen derecho a contar con un instituto. Pero, al parecer, una petición del Parque al Ministerio para convertirlo en colegio en el que se impartirán sólo enseñanzas de EGB hizo que quedara suprimido el Bachillerato y los cursos nocturnos, con los consiguientes perjuicios para la juventud trabajadora del Parque.

Junto a lo anterior, los alumnos del colegio San Cristóbal se quejan de la falta de utilización del salón de actos, en el que sólo se proyecta una película los domingos y, sobre todo, de la reducción del número de aprendices de talleres, único foco de promoción laboral de los jóvenes del barrio, en muchos casos hijos del personal del Parque. La escuela de aprendices también fue cerrada hace un año y parece ser que quieren reducir, si no suprimir, el sector de talleres.

El encierro de los psicólogos de Madrid parece haber comenzado a cumplir algunos de sus objetivos, pues varias comisiones se entrevistaron ayer con altos mandos de la sanidad oficial y hay previstas nuevas conversaciones para la semana que viene. Por otra parte, a las ocho de la tarde tuvo lugar otro coloquio abierto, en la sede del Colegio de Doctores y Licenciados, que reunió a dos centenares de psicólogos y representantes de otras profesiones, en torno al tema *Psicología y bienestar social*. Al mismo tiempo, alrededor de medio centenar de estudiantes de psicología, se concentraban en la plaza de Santa Bárbara, frente a la puerta de la corporación, con pancartas en las que expresaban su solidaridad con las peticiones de los encerrados. Fueron disueltos por fuerzas de la Policía Armada, que permanecieron en la zona hasta que finalizó el acto.

Durante la mañana, un grupo de psicólogos se entrevistaron con el director general de Sanidad, Federico Bravo, quien les expresó, según han informado a EL PAÍS

fuentes cercanas a los profesionales, «su clara conciencia de la importancia del papel que los psicólogos pueden realizar no sólo en la asistencia y prevención psiquiátrica, sino también en los servicios hospitalarios». En este sentido, el señor Bravo, se definió a favor de la creación de puestos de trabajo para los psicólogos en las diversas áreas de la asistencia sanitaria. Probablemente, la próxima semana se establezcan reuniones de trabajo que concreten estas manifestaciones.

Otra comisión fue recibida por el subdelegado general de Servicios Sanitarios del INP, Gonzalo Cabanillas, quien también aseguró la iniciación de inmediatas negociaciones con los representantes de los psicólogos. Como ya hemos informado, una de las peticiones de éstos, es que la psicología entre a formar parte de los cuadros asistenciales de la Seguridad Social, única forma de que pueda cubrir amplios sectores de población.

El lunes, el secretario general técnico del Ministerio de la Presidencia recibirá, por su parte, a otro

grupo de representantes, mientras que no ha sido posible gestionar una entrevista con el ministro de Educación, Carlos Robles, que, según se informó, estaba al corriente del encierro.

El segundo coloquio celebrado por los psicólogos, tras dos días continuados de encierro, contó con la participación de un destacado número de profesionales de otros sectores, entre ellos, médicos (psiquiatras y directivos del colegio), economistas, arquitectos, urbanistas, publicitarios, asistentes sociales, sociólogos y miembros de varias asociaciones de vecinos y de consumidores.

En la reunión se planteó el problema de la psicología como servicio público en las áreas de producción, el trabajo, el consumo, la vivienda y el hábitat, el ocio, la sanidad, la cultura y el aprendizaje. La tesis alternativa que los psicólogos ofrecen se basa en que un modelo social suponga un modelo de vida. A partir de ahí, surgen una serie de problemas psicológicos, que deben ser resueltos por los profesionales de la psicología, y una serie de pro-

blemas profesionales de todo tipo que deben resolverse a nivel interprofesional. Hasta ahora, no existe ningún planteamiento en este sentido, y la psicología sólo ha servido a la ley de la oferta y la demanda, que únicamente ha beneficiado a los sectores económicamente más poderosos de la sociedad.

En la sección de psicología de Madrid se han recibido telegramas y adhesiones de diversos estamentos sociales. Entre ellos, varios de grupos de psicólogos de otros colegios, de biólogos, de economistas, de maestros de educación especial, asociaciones de vecinos de Madrid, pacientes del Gran Hospital del Estado, sanitarios y del Colegio de Médicos de Madrid. La organización internacional *Mass Communications* también ha enviado un telegrama de apoyo.

A la hora de cerrar esta información, y debido a que se han cubierto, parcialmente, los objetivos, parece confirmarse que el encierro acabará esta noche, aunque continuarán las gestiones durante la próxima semana.

Paris 15-5-76

Los psicólogos quieren que su profesión llegue a toda la población española

«La psicología se está utilizando hoy para seleccionar y clasificar. Ni en la educación, ni en la sanidad se han dado los mínimos planteamientos como servicio público», afirmó ayer tarde el presidente de la comisión permanente de la sección de Psicólogos del Colegio de Doctores y Licenciados, César Gil Olmo, en el curso de una rueda de prensa. La reunión había sido convocada para informar de los resultados del reciente encierro realizado en Madrid, y de la alternativa que los psicólogos ofrecen hoy a la sociedad española.

Una comisión de psicólogos mantendrá hoy una entrevista con el secretario general técnico del Ministerio de la Presidencia, Jaime Basanta, para tratar algunos de los puntos que reivindican. El señor Basanta, en una reunión anterior celebrada el lunes, les había informado de su desconocimiento de las peticiones y gestiones que los psicólogos llevan realizando desde hace año y medio, que se concretan en cartas, ruegos en Cortes, instancias personales, telegramas y, por último, el encierro.

Los puntos que van a ser tratados en esta reunión se centran en la necesidad de creación de un Colegio de Psicólogos autónomo y que una comisión interministerial trate con las secciones de psicólogos

acerca de tres proposiciones: una urgente política de empleo en las áreas de la educación y la sanidad; la creación de una Facultad de Psicología; y el reconocimiento de la profesión a través de un decreto de Estatuto Profesional.

La pasada semana, otras comisiones visitaron al director general de Sanidad, Federico Bravo, y al subdelegado general de servicios sanitarios del Instituto Nacional de Previsión (INP), Gonzalo Cabanillas. Ambos manifestaron, según fuentes de las comisiones, su buena disposición hacia los problemas profesionales de los psicólogos, cuya solución revertiría en beneficio de la población y de la asistencia sanitaria en general. Se prevé que las conversaciones con los dos

organismos —Dirección General de Sanidad e INP— continúen próximamente.

En la rueda de prensa, la comisión permanente de la sección de Psicólogos informó de los puntos básicos en los que se basarán las negociaciones citadas, divididos en dos áreas: la de psicología clínica y la de psicología escolar.

La primera de ellas tratará con la Seguridad Social los siguientes puntos: inclusión de psicólogos en las plantillas de la SS como especialistas; inclusión, asimismo, en la ordenanza laboral; creación de servicios de psicología pilotos en los grandes hospitales; creación de servicios psicológicos a nivel de ambulatorios; y, todo ello, acompañado de la creación inmediata de un mínimo de 1.500 puestos de trabajo a corto plazo.

El área de psicología en la educación ha sido dividida, a su vez, en tres niveles: asistencia escolar, investigación, y enseñanza universitaria.

En asistencia escolar, se pide la creación, para el próximo curso, de otros 1.500 puestos de trabajo y que

la psicología sea un servicio dependiente del Ministerio de Educación y Ciencia. Se plantean, además, dos alternativas: crear departamentos de psicología por zonas o garantizar el seguimiento psico-pedagógico de la población escolar —que incluiría orientación y diagnóstico—.

El nivel de investigación solicita la creación de departamentos de investigación en los Institutos de Ciencias de la Educación y en el Centro Superior de Investigaciones Científicas, con autonomía presupuestaria, y la inclusión de un departamento de psicología en la Dirección General de Ordenación Educativa.

En cuanto al área de enseñanza universitaria, se pide que haya asignaturas y profesores de psicología en las escuelas de Magisterio y sean creadas facultades experimentales de psicología.

A la vista del número de peticiones, los reunidos hicieron hincapié en que todas ellas son necesarias, dado que durante muchos años la salud psicológica de los españoles ha sido totalmente olvidada y los psicólogos relegados.

Paris 19-5-76 147

22 Mayo 76

PROFESIONALES**Psicólogos en marcha**

Como denuncia de la situación en que se encuentran (paro, desfase con las exigencias sociales...), un grupo de psicólogos se encerró el día 12 en el Colegio de Licenciados y Doctores de Madrid. Representan los intereses de 5.000 profesionales y 15.000 estudiantes.

"Concebimos la psicología como un servicio público fundamental, derivado del derecho que tiene toda persona a recibir asistencia para un mejor desarrollo de su personalidad a todos los niveles. Vemos, por tanto, necesaria la integración del psicólogo en todas aquellas instituciones que afectan al normal desenvolvimiento del individuo. Por este momento consideramos urgente la presencia del psicólogo en los hospitales, escuelas, industrias, Tribunales y centros de rehabilitación social". Así resumen sus problemas y reivindicaciones los psicólogos en carta abierta a la opinión pública.

La función...

Su inserción social la ven en cuatro frentes principales, descritos en ponencias presentadas en su reciente IV Simposio Nacional, celebrado en Valladolid con asistencia de más de 500 psicólogos.

En el campo de la sanidad pública, cuyas carencias de asistencia psicológica vienen demostradas por el alto porcentaje y crecimiento de los suicidios (1.770 en 1973), el aumento de la delincuencia juvenil (con 11.045 menores sometidos a tutela de corrección en 1972 y una

duplicación en diez años del porcentaje de menores entre los condenados), el alto índice de subnormalidad y otros índices de desequilibrios individuales en nuestra sociedad, que requieren una acción preventiva generalizada y una terapéutica adecuada, propias de la psicología clínica.

También ven su función como primordial en el campo de la educación, donde los problemas de desorientación e inadaptación se comprueban por los altos índices de fracaso (más del 50 por 100 de niños repetidores, 60 por 100 de abandonos en el Bachillerato Elemental, más del 40 por 100 de la población activa sin estudios primarios) y por la existencia de 826.000 niños necesitados de educación especial...

Creen necesaria también su presencia en los movimientos sociales urbanos, en los barrios de las grandes ciudades, donde el conflicto psicológico exacerbado entre el hombre y el medio produce neurosis, tensiones, que dan lugar a que sea en esos conglomerados donde se registren mayores índices de inadaptación.

Otro terreno de actuación profesional es el de la psicología industrial, aplicada a los departamentos de personal, de investigación de mercados, publicidad, etcétera.

Es decir, allí donde transcurre la vida de los hombres organizados en sociedad, allí quieren estar los psicólogos, cumpliendo funciones de consulta en los medios urbanos,

de orientación psicológica en el medio escolar, de adaptación del trabajo al hombre en el medio laboral, de prevención, diagnóstico y tratamiento en la estructura sanitaria.

... y los órganos

Pero, de hecho, ninguna de estas funciones necesarias, que en los países avanzados están cubiertas, se llena aquí, salvo quizá la industria, donde el psicólogo es utilizado por las empresas para obtener de sus conocimientos de la personalidad humana mayores rendimientos de los trabajadores y consumidores.

En las conclusiones del Simposio de Valladolid se dice: "Somos una profesión con elevadísimo índice de paro. Carecemos de estatuto jurídico que nos defina. No contamos con un Colegio Profesional que pueda defender nuestros legítimos derechos". Y de ahí sus reivindicaciones de delimitación de titulación, estatuto profesional, Facultad de Psicología y, sobre todo, Colegio Profesional y puestos de trabajo en la enseñanza y en la sanidad de modo inmediato. Es decir, exigen su definitiva configuración académica, profesional y laboral.

Para ello se han encerrado en lo que denominan "encierro creativo", en apoyo a su comisión negociadora, creada en Valladolid para replantear con fuerza ante las autoridades sus reivindicaciones tantas veces desatendidas. ■ **FERNANDO CASTELLO.**



Los psicólogos pueden jugar también un importante papel en el campo de la educación, donde los problemas de desorientación en la adaptación de los escolares se comprueban por los altos índices de fracaso. (En la foto, los psicólogos manifiestan públicamente sus reivindicaciones después del Simposio de Valladolid.)

22.28 May 1976

Los psicólogos reclaman voz, voto y empleo

Si encuentra a un parado, pregunte primero si es obrero de la construcción, y después, si es un psicólogo. De los 5.000 profesionales de psicología que existen en España, sólo un 80 por ciento trabaja. Tras ellos vienen 15.000 ilusionados estudiantes dispuestos a ejercer esta profesión.

Las comisiones de psicología de los Colegios de Licenciados se vienen preocupando desde hace tiempo de solucionar este problema. Pero la Administración, por el contrario, no toma ningún tipo de interés por solventar el paro, ni se preocupa de ofrecer una alternativa coherente para el trabajo de psicología en este país, pese a la gran necesidad que hay de plantearla.

Más de cien psicólogos se encerraron la pasada semana durante tres días en los locales del Colegio de Licenciados de Madrid con el objeto de apoyar las reivindicaciones pendientes. En esta asamblea se discutieron los acuerdos tomados en el IV Simposio de Psicología, celebrado a mediados de abril en Valladolid. Entonces se determinó crear una comisión que negociara con el Gobierno algunas peticiones de este sector: un estatuto jurídico y la creación de un Colegio Oficial de Psicólogos (actualmente están integrados en el Colegio de Licenciados), que la Administración tome medidas urgentes para solucionar el problema del paro; poner de manifiesto la inasistencia psicológica que sufre la población, e insistir en la necesidad de crear una Facultad independiente de psicología.

Los estudiantes de Psicología de la Universidad Pontificia y de la Universidad civil de Salamanca y los de La Laguna —por su parte—, reunidos en asamblea conjunta la pasada semana, decidieron permanecer encerrados para manifestar a la opinión pública la situación en que se encuentran los profesionales y estudiantes de esta rama. ■

Proceder por el dialogo

Hoy comienza una semana de actividades en torno al tema

Se reclama una mayor presencia de la psicología en la sociedad

ALFONSO GARCIA PEREZ

Hoy comienza la «Semana de Psicología en Madrid». Los psicólogos, como sector, consideran que su actividad está poco desarrollada en España y no precisamente por falta de psicólogos, sino por falta de atención al tema. Reclaman la creación de puestos de trabajo en colegios, clínicas, empresas... César Gilolmo, presidente de la sección de Psicólogos del Colegio de Doctores y Licenciados de Madrid, organismo organizador de la «semana», explicó a EL PAIS sus objetivos y problemas existentes.

Según el señor Gilolmo, «la semana está organizada de cara a dar publicidad a la necesidad de creación de puestos de psicólogos en el sector público, y la constitución de un colegio profesional de psicólogos».

«No se trata de que los psicólogos estemos mejor o peor —aseguran los promotores de la semana— sino de que la psicología tiene una función social y que es sobre la sociedad o alguna capa de ella sobre la que repercute en definitiva esta situación.»

La psicología tradicionalmente viene desarrollándose en tres frentes: la educación, la clínica y la empresa. Es precisamente respecto a estas tres cuestiones capitales respecto a las que se van a orientar los trabajos de la *Semana de Psicología* que organiza la Sección de Psicólogos del Colegio de Doctores y Licenciados madrileño.

A lo largo de estos cuatro días, tendrán lugar a las siete y media de la tarde en la sede del citado colegio (Santa Bárbara, 10), sesiones de trabajo en torno a temas como «El

fracaso escolar en España», «La educación especial desde la perspectiva de los padres», «El problema sanitario en España», «Asistencia psiquiátrica», «Psicología y salud mental», «El psicólogo industrial ante el movimiento obrero», «La psicología: servicio público, necesidad social».

Precisamente este es el *slogan* de la semana: «La psicología es un servicio público, una necesidad social —dice el señor Gilolmo— que continúa: «En todos los sectores falta atención psicológica. Respecto al fracaso escolar, son denunciadas las cifras de repetidores y de alumnos que fracasan en sus estudios. Eso pone en entredicho el sistema educativo. El hecho de que en los colegios se den tan bajos rendimientos pedagógicos y tan deficiente calidad de la enseñanza es achacable, sin duda, a la falta de asistencia técnica, a la carencia de estudios psicológicos sobre el aprendizaje y la ausencia de personas profesionales que atienden esos centros.»

Igualmente grave es, según el

presidente de la sección de psicólogos, la situación clínica: «Es necesario replantear el papel de la psicología clínica, dentro del marco de la alternativa democrática de la sanidad. Se requiere atender muchos casos: alcoholismo, asma y afecciones psicosomáticas en general, desde una perspectiva más psicológica. Lo mismo se puede decir de la psicología infantil. A la Seguridad Social se llevan niños que requieren un tratamiento psicológico y no existen servicios para atenderles. Ese caso que se comentaba hace poco sobre un niño autista se repite muchas veces. Hay miles de niños con trastornos importantes de conducta. Pero no están reconocidos esos servicios. También tendría un gran papel que jugar la psicología en la formación del personal sanitario porque toda enfermedad tiene una dimensión psíquica, psicológica y comportamental.»

Por último, en el campo de la empresa, también cuenta la psicología. «La psicología del trabajo —dice el señor Gilolmo— pretende plantear la alternativa a la psicología industrial, como una psicología al servicio de los trabajadores. Se pide autonomía de los psicólogos frente a la empresa y no convertir el departamento de psicología en un departamento de manipulación y control al servicio de la empresa en lugar de dirigir a la resolución de los problemas psicológicos de los trabajadores.»

LOS PSICOLOGOS SOLICITAN PUESTOS EN LA SEGURIDAD SOCIAL

Madrid. (De nuestra Redacción.) «Después de tres años como psicólogos queremos dar a conocer a la opinión pública que la Psicología no debe ser un lujo. Una práctica adecuada de la misma supone plantear nuestro trabajo como un servicio público», manifestaron a ABC los organizadores de la Semana de Psicología en Madrid, que del 30 de noviembre hasta el 4 de diciembre se ha celebrado en el Colegio de Licenciados. «También que hemos informado —añadieron— sobre los problemas de la Psicología, que no se centran únicamente en los nuestros como psicólogos, sino en las consecuencias nefastas que la actual práctica de la misma tiene para amplios sectores de la población.» En esta Semana se han estudiado los campos en los que incide la psicología: el escolar, el sanitario y el laboral.

Durante los debates se ha puesto de manifiesto la gran demanda social que tiene actualmente la Psicología en el campo de la salud en general no sólo por sus aportaciones específicas en el terreno de la patología —el 50 por 100 de las consultas médicas presentan un componente psíquico—, sino por su función preventiva en innumerables trastornos.

Hace varios meses los psicólogos solicitaron su inclusión en los servicios sanitarios de la Seguridad Social. El I.N.P. respondió diciendo que no era partidario de la creación de Departamentos de psicología, por entender que la misión primordial de los servicios médicos de la Seguridad Social es atender enfermos y «no estudiar conductas».

Complutense: Pruebas para mayores de veinticinco años

Madrid. (De nuestra Redacción.) El próximo día 17 de diciembre, a las nueve de la mañana, dará comienzo en la Universidad Complutense la primera parte de las pruebas de acceso para mayores de veinticinco años. Los detalles de esta convocatoria se encuentran expuestos en el tablón de anuncios del negociado de C.O.U. de esta Universidad.

ABC - Domingo 5 de
Diciembre 76.
Semana de Psicología

Los psicólogos piden un puesto en la Seguridad Social

La contradicción entre la gran demanda social de servicios psicológicos y el índice elevado de paro y subempleo de este sector profesional, es uno de los problemas actuales que ha considerado con mayor interés, en una mesa redonda sobre la política sanitaria, la sección profesional de psicólogos, del Colegio de Doctores y Licenciados, en la *Semana de Psicología* que están celebrando en Madrid.

Los psicólogos, asesorados por diversos profesionales de la medicina y de la misma psicología, llegaron a la conclusión de que es incomprensible cómo, ante la insuficiencia de la práctica médica para abordar los problemas que en materia de salud mental se plantean, se niega la incorporación de estos profesionales al Instituto Nacional de Previsión.

La sección de psicología del Colegio de Doctores y Licenciados había pedido hace algunos meses la inclusión de psicólogos en los servicios sanitarios de la Seguridad Social, a lo que el INP contestó señalando que no eran partidarios de crear departamentos de psicología por entender que la misión primordial de los servicios médicos de la Seguridad Social es atender enfermos y *no estudiar conductas*. Por su parte, los profesionales de la psicología argumentan que el Instituto Nacional de Previsión desconoce qué es o qué puede ofrecer la psicología y la necesaria práctica de la misma en la actual situación de necesidades sociales, y denuncian a la vez la técnica general de la Administración pública de no hacerse responsable de ninguno de los acuciantes problemas públicos de la actualidad.

El país . Sábado

4 de Dic. 76. *Semana*
PSICOLOGIA